

Café Littéraire du 22 novembre 2023

La Mauvaise rencontre de Philippe Grimbert

Mando et Loup, deux petits garçons se rencontrent au parc Monceau, c'est le début d'une amitié qui aurait dû durer toujours, si ce n'est les manquements que fera Loup. On y décrit leurs jeux au parc ou dans l'appartement de Mando, plus tard leurs balades dans les cimetières.

Ils choisissent des routes différentes pour leurs études, Loup découvre la psychanalyse et par les cours de son professeur les troubles que Mando commence à subir. Loup dira qui de nous deux a fait la mauvaise rencontre ?

C'est une histoire d'amitié excessive, de manquements.

Solange M.

Douleur de Zeruya Shalev, auteure israélienne

La douleur est le personnage principal de ce livre. Douleur d'Iris, femme de 45 ans grièvement blessée dans un attentat à Jérusalem, 10 ans auparavant, comme l'auteure du livre.

Douleur qu'elle a connue à 17 ans lorsque son grand amour, Ethan, la quitte brutalement. Elle le retrouve 30 ans après comme chef de service à l'hôpital dans une unité sur la douleur. Mariée, mère de deux enfants, elle a la tentation de faire revivre cette passion dévorante.

Douleur de voir sa fille de 23 ans, Alma, aux prises avec un gourou.

Pour elle un choix s'impose : sauver sa fille ou revivre son grand amour.

Laurence G.

Le cœur d'une autre de Tatiana de Rosnay

Fille du scientifique Joël de Rosnay, lequel a écrit la préface de cet ouvrage, Tatiana raconte l'histoire de Brice, la quarantaine, coureur de jupons, bordélique, égoïste et se servant de sa main droite pour écrire. A la suite d'une grave maladie cardiaque, Brice n'a de recours qu'une greffe de cœur pour le sauver. Quelques mois après l'intervention, il se découvre acharné à passer l'aspirateur, fidèle à sa compagne et surtout gaucher. S'interrogeant sur son évolution comportementale, il s'approprie son dossier médical, alors que c'est interdit afin de connaître l'identité de la personne décédée dont il a hérité le cœur. Il s'agit d'une jeune femme, gauchère, ordonnée, solaire et qui perdit la vie dans un accident de voiture. Brice part alors à la recherche du vécu de sa donneuse tout en continuant ses questionnements.

Cette longue recherche lui sera fatale.

C'est là qu'intervient la préface de Joël de Rosnay au cours de laquelle, il démontre par l'épigénétique, nouvelle approche scientifique portant sur la modulation de l'expression des gènes. C'est à dire, comment notre comportement : nutrition, exercices physiques, gestion du stress, plaisirs, vie sociale, peut déclencher des molécules qui agissent de l'intérieur en inhibant ou en activant certains de nos gènes.

De là découle cette question de Joël de Rosnay : un nouvel organe pourrait-il agir sur le comportement d'une personne ?

Hypothèse ? Science-fiction ? A méditer...

Frédérique G.

Misericordia de Lydia Jorge

Lidia Jorge, écrivain portugaise, a écrit Misericordia à la demande de sa mère accueillie dans un EHPAD, l'hôtel Paradis. Elle s'y est d'abord refusée, pensant devoir y détailler les douleurs et malheurs de sa mère. Puis, après la mort de celle-ci (COVID) et la réception de ses derniers effets personnels, boucles d'oreille, petit carnet, elle a au contraire senti que ce serait un livre de vie. Et le livre qu'elle a écrit n'est pas du tout triste. Il nous relate les détails de la vie des personnes de l'hôtel Paradis, soignants et patients, à travers le regard, ô combien attentif, de Maria Alberta Nunes Amado, vivante jusqu'au bout.

Michèle C.

Ethel Rosenberg : L'erreur judiciaire qui a bouleversé l'Amérique de Anne Sebba

Ce livre offert par les amis du café littéraire m'a remis en mémoire ces événements bouleversants que nous suivions à la radio. Je l'ai lu avec émotion et admiration pour Ethel et Julius. Ce couple aimant, parents de deux jeunes enfants, a fait preuve d'un courage exemplaire. C'est un très beau livre. Merci.

Léone B.

Deux innocents d'Alice Ferney

Une enseignante, Claire, à l'Embellie - établissement associatif pour des jeunes en difficulté - tombe dans une histoire incroyable aux conséquences irréparables ... Elle s'épanouit au contact de ses élèves vulnérables mais à l'arrivée au sein de sa classe du jeune Gabriel Noblet tout bascule. !!!

Lisez ce livre à rebondissements, très d'actualité hélas ! Vous ne serez pas déçus !

Marie-Chantal R.

Mon père et ma mère d'Aharon Appelfeld, traduit de l'hébreu par Valérie Zenatti, L'Olivier

Nous y trouvons le thème classique des « dernières vacances », celle que deux parents juifs et leur fils de 10 ans passent à l'été 1938 sur la rive du fleuve Pruth, en Bucovine, en Europe centrale. Comme chaque année les vacanciers sont là, sur la rive. L'angoisse les agglutine dans la villégiature fluviale où ils croient échapper à l'antisémitisme en expansion, en préservant l'apparence de la « normalité » ; à l'approche de la catastrophe que tous redoutent sans parvenir à l'envisager.

L'enfant Erwin est sensible à l'anxiété de tous ceux qui l'entourent. En 84 chapitres courts, Appelfeld reconstitue magiquement cet univers au bord de l'abîme par une galerie de portraits. D'abord les parents, le père sarcastique qui a abandonné la foi de ses ancêtres et la mère lumineuse, tiraillée entre son amour et l'attachement aux traditions. Il y a aussi Rosa Klein, qui lit dans les lignes de la main, Karl Koenig, l'écrivain, pourquoi fréquente-t-il les autres

vacanciers au lieu de consacrer toute son énergie au roman qu'il est en train d'écrire ? Qui sont vraiment « l'homme à la jambe coupée » et la jeune femme amoureuse que tous appellent par l'initiale de son prénom ?

Dans ce roman magistral publié quelques années avant sa mort, Aharon Appelfeld tisse les questions intimes, littéraires et métaphysiques qui l'ont accompagné toute sa vie. Symboliquement, le narrateur écrivain retrouve l'enfant qu'il fut, non par un effort de mémoire, mais sur le mode d'une vision prophétique qui serait tournée vers le passé.

Albert N.

Le livre chaud et doux des chaudoudous de C.Steiner

J'ai présenté le livre "Le conte chaud et doux des chaudoudoux". Livre pour enfants ? Pour adultes ?

Ce livre écrit par Claude Steiner illustre la théorie de "l'économie de caresses" en Analyse Transactionnelle, avec des illustrations et un vocabulaire adapté aux enfants. Ne soyons pas économes de gestes ou de mots gentils, préférons les "chaudoudous" au "vert piquants" !

Gisèle S.

Saionji, l'ami japonais de Clémenceau de Philippe Pivion

J'ai choisi de présenter le dernier livre de notre ami Philippe Pivion, paru dernièrement et son 8^{ème} roman historique. Georges Clemenceau, personnage central de l'Histoire de France entre 1870 et 1920, nous est bien connu. En revanche son ami Saionji Kinmochi, homme politique japonais de premier plan, nous est totalement inconnu, alors qu'il est de ceux qui vont contribuer à sortir le Japon de son long isolement, pour le moderniser à l'occidentale. Dans ce but, il va séjourner près de 10 ans en France. L'essentiel du livre nous relate ce long séjour de 1870 à 1880, ainsi que son amitié avec Georges Clemenceau. Les deux amis se retrouveront en 1919, Clemenceau président la Conférence de la paix et Saionji dirigeant la délégation japonaise lors du traité de Versailles. Un livre agréable à lire, très documenté et teinté de culture japonaise.

Jacques D.